

HOJA OFICIAL DEL LUNES

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA

MADRID, 14 DE DICIEMBRE 1931 REDACCION Y ADMINISTRACION: PALACIO DE LA PRENSA, PLAZA DEL CALLAO, 4—TELEFONO 10410.—APARTADO 775 AÑO II.—NUM. 56. PRECIO: 10 CENTIMOS

El desarrollo de la crisis a lo largo del domingo

El Presidente recibe en consulta a los jefes de minoría. Todas las opiniones aconsejan un ministerio de concentración republicano-socialista. Don Manuel Azaña fué encargado anoche de la formación del gobierno. Últimas noticias e impresiones sobre la crisis

La mañana del Presidente

El presidente oye misa, realiza algunas visitas y se dirige a Palacio

A primera hora de la mañana salió de su domicilio el presidente de la República, acompañado de su señora y de su madre política, dirigiéndose a la iglesia de los Paúles.

En esta cyó una misa, en la que ofició el presbítero don Francisco Cruz Raval. Este sacerdote es natural de Priego y amigo del presidente.

Terminada la misa, y acompañado del introductor de embajadores, señor López Lago, y del coronel señor Rodríguez, perteneciente al Cuartel Militar, el señor presidente visitó las Legaciones de Venezuela y Guatemala.

Efectuadas estas visitas protocolarias se dirigió a Palacio.

En éste prestaban guardia en el día de ayer una compañía de Infantería y un puesto del Cuerpo de Carabineros.

Facilidades para la información.—Se habilitará una estancia para los periodistas con cabinas telefónicas y se les proveerá de carnets especiales.

A las diez de la mañana llegó a Palacio el secretario general de la Presidencia de la República, señor Sánchez Guerra. Dijonos que, desde luego, sería permitido hacer la información de la crisis en Palacio, y que para mayor comodidad de los periodistas se les estaba acondicionando una habitación entre las que en la planta baja están dedicadas a Secretaría, donde los informadores podrán estar sin necesidad de permanecer en el zaguán, cosa molesta y poco decorosa para ellos.

En dicha habitación tendrán—dijo—los periodistas cabinas telefónicas y cuanto precisen para su trabajo. Y añadió que para evitar enojosos incidentes, los encargados de hacer información en Palacio serán provistos de un carnet especial, que ya se está confeccionando.

Por último nos indicó el señor Sánchez Guerra hagamos público que la misa en sufragio de los capitanes Galán y García Hernández y por los muertos en el encuentro de Cillas, se celebrará hoy, lunes, a las diez, y no a las once, como se había anunciado.

Mientras la habitación destinada a los periodistas no esté acondicionada se permitirá a éstos permanecer delante de la entrada a la Secretaría.

Llega a Palacio el presidente de la República

A las once en punto llegó a Palacio en un magnífico Hispano su excelencia el presidente de la República.

Desde una hora antes se encontraba en la Casa Militar el jefe de ésta, general Queipo de Llano, y los jefes y oficiales a ella adscritos.

Llegó el «auto» del presidente, a quien acompañaba el jefe de la Guardia republicana, escoltado por tres automóviles de la Policía presidencial y el capitán señor Méndez Vigo.

El «auto» penetró por la puerta del Príncipe y, atravesando el primer patio, paró cerca de la puerta de la Secretaría general, donde fué recibido el presidente por el señor Sánchez Guerra y el jefe del Gabinete de Prensa, don Emilio Herrera.

Acto continuo pasó el señor Alcalá Zamora a su despacho, donde poco después recibía a los moros notables y al presidente de las Cortes Constituyentes.

El presidente recibe al bajá de Tetuán y moros notables

Momentos después de llegar el presidente, y después de conferenciar con el señor Besteiro, recibió al bajá de Tetuán y moros notables, que le acompañaban. Antes conversaron éstos con el señor Besteiro, a quienes fueron presentados por el señor Méndez Vigo, funcionario de la Sección de Marruecos y Colonias.

Al salir del despacho del presidente los musulmanes fueron abordados por los periodistas, a quienes manifestaron que salían satisfechísimos de la entrevista y encantados de las amabilidades del presidente.

Los notables recibidos por el presidente son:

El bajá de Tetuán, Sidi Dris El Riffi; Mohamed El Selani, Mohamed Nundeln, almotacen de Tetuán (alcalde), Hach-Mohamed Rohen, hermano del ministro de Justicia; Si Ahmed Lebadi y Sidi Mohamed Ben Dris El Riffi, hijo del gobernador de Tetuán.

El presidente asiste a un concierto

A las doce y media salió de Palacio el señor presidente y se dirigió al Monumental Cinema, donde, en compañía de su familia, asistió al concierto que dirigía el maestro Arbós. Desde el Monumental Cinema fué a su domicilio, del que salió a las cuatro de la tarde.

El jefe del Estado fué recibido y despedido por el público puesto de pie y a los acordes del himno de Riego. A la entrada y a la salida se repitieron las ovaciones. Fué cumplimentado en el palco por el maestro Arbós, director de la Sinfónica.

Las consultas en la residencia presidencial

El presidente de las Cortes Constituyentes, señor Besteiro

A pesar de que estaba anunciado que el señor Besteiro no iría a Palacio hasta la una de la tarde, llegó en automóvil oficial a las once menos veinte. Seguidamente fué recibido por el señor presidente de la República, y veinte minutos más tarde salió, evacuada ya su consulta.

—El presidente—dijo—me había citado para la una; pero debiendo pronunciar el discurso en el teatro Español a la memoria de Pablo Iglesias, solicité que adelantara la hora.

Dije a su excelencia—añadió—que procedía conservar la vida de estas Cortes por su vitalidad, la cual hay que respetar. El Gobierno que se forme debe mantener el equilibrio de los partidos como hasta aquí. Es decir, que el futuro Gobierno no ha de ser una sustitución, sino una continuación exacta o aproximada del actual.

—¿Ha sido usted el primero en venir—le preguntamos.

—Desde luego.

—¿Volverá usted hoy?

—Creo que no; esta tarde serán consultados los jefes de grupos.

El señor Besteiro subió al «auto» y partió hacia el teatro Español para asistir al acto en memoria de Pablo Iglesias.

El presidente llega a Palacio después de hacer varias visitas protocolarias

dirigió a Palacio, donde llegó poco después de los cuatro y media.

Don Alejandro Lerroux

A las cinco de la tarde llegó a Palacio el señor Lerroux.

Al bajar del automóvil le rodearon los periodistas, interrogándole:

—No sería discreto acaso—dijo—lo que hubiera de decirles. Por esto me limito a manifestarles que el Presidente me ha llamado a consulta.

Es cuanto puedo adelantarles en este momento.

Al poco tiempo salió el señor Lerroux, y dijo a los periodistas:

—Acabo de manifestar al Presidente que en mi opinión debe formarse un Gabinete de Izquierdas, sin excluir a los socialistas. Y añadí que no me prestaré a la formación de un Gobierno presidido por un socialista, no por incompatibilidad de partidos ni de personas, sino en bien de la República. Por tanto, expuse al Presidente que se debe constituir un Gobierno con predominio de los elementos republicanos.

Pienso, y así se lo he manifestado al Presidente, que debe ser un representante de minoría grande el que forme Gobierno, representante que no cause recelo a los demás ni trabaje «pro domo sua», ni menos pertenezca a una minoría reducida, porque esto supondría un desaire para las otras.

Creo que he dibujado la figura de Azaña, aunque no le he dado el nombre al señor Alcalá Zamora.

El señor Azaña—agregó—ha gobernado bien durante el tiempo—que ha sido jefe del Gobierno.

El señor Lerroux se despidió afablemente de los periodistas.

Don Remigio Cabello, jefe de la minoría socialista

Poco después llegó el jefe de la mi-

noría socialista, don Remigio Cabello, el cual, después de conferenciar breves momentos con Alcalá Zamora, dijo a los periodistas, que esperaban su salida:

—No hemos hablado de la solución de la crisis, porque no me era posible contestar sin una consulta previa a la minoría de mi partido. Volveré dentro de una hora y diré a ustedes lo que he hablado con mis compañeros y lo que éstos me han dicho.

Y partió con rumbo al Congreso, donde estaba reunida su minoría.

El señor Baeza Medina, representante del partido radical socialista

Después de permanecer breve tiempo en el despacho presidencial, se acercó el señor Baeza Medina a los periodistas y les manifestó:

—Me he permitido aconsejar al presidente la formación de un Gobierno de concentración, análogo al actual, por dos razones: Primera, porque se ha formado en el propio Parlamento, gozando de la confianza del mismo, y no habría motivo para sustituirlo. Segunda, porque así lo exigen estos momentos de interés y afianzamiento de la República.

Apartar al Gobierno de las minorías que vienen realizando una labor admirable por la República, y que en la oposición significaría una perturbación harto sensible, sería insensato. Para el caso de que no fuera posible la continuación del actual Gobierno, aconsejé a su excelencia un Gabinete de concentración republicano-socialista, en el que los partidos republicano y socialista entren en forma y proporción análoga a la del Gobierno actual.

Don Luis Bello, por Acción Republicana

Al terminar la consulta del señor Baeza Medina, pasó a ver al Presidente de la República, por Acción Republicana, don Luis Bello, que a la salida facilitó una nota a los periodistas.

Decía en ésta que, apreciando la situación parlamentaria, su opinión era que debía formarse un Gobierno republicano-socialista con atribuciones en quien lo presidiera y la máxima autoridad para designar personas y cartteras.

Acción Republicana, partido de Izquierdas, cree que debe ser formado el gabinete por un partido republicano.

Añadió el señor Bello, que el Presidente le había preguntado quién era la persona que debía ocupar el poder, y ante la insistencia del señor Alcalá Zamora, le había dado el nombre del señor Azaña.

Don José Ortega Gasset, de la Agrupación al servicio de la República

Después de salir el señor Bello, penetró en Palacio el señor Ortega Gasset sin hacer ninguna manifestación.

Evacuada la consulta con el presidente de la República, manifestó a los periodistas que había indicado al señor Alcalá Zamora que el problema debe plantearse pensando más en la vida de las Cortes, cuya existencia cree que hay que respetar, que en la formación de un Gobierno, pero no de excesiva duración. Indicó también al jefe del Estado, el consultado, que debe formarse un Gobierno de tipo unitario y homogéneo, el cual presente a las Cortes el primer día que a ellas concurra, una ponencia de Gobierno.

Acercó de la persona que creía debiera encargarse de formar Gobierno, contestó al Presidente que opinaba debía ser el señor Azaña.

El señor Cabello, del partido socialista

Después de entrevistarse con el jefe del Estado, expuso el señor Cabello a los periodistas, que le había comunicado el acuerdo de la minoría socialista, haciendo constar que la opinión no era la suya, sino que respondía exclusivamente al acuerdo del partido socialista, y por ello se había limitado a mostrarle la nota.

Preguntó el Presidente qué opinaba acerca de las condiciones, que debiera reunir el Gobierno que se formase para satisfacer los deseos y aspiraciones de los socialistas, y por ende el número de leyes orgánicas que debieran aprobar las Cortes. Contestó el señor Cabello, que perdurando estas Cortes, los socialistas no hacían cuestión de gabinete, sino la aprobación de las leyes orgánicas ya presentadas.

Aunque el partido—añadió—no ha deliberado sobre la persona que hubiera de presidir el Gobierno, mi opinión personal es que el más indicado es el señor Azaña.

No fué preciso que se reuniera el partido por que no existen discrepancias entre la minoría y la comisión ejecutiva. No obstante, el Comité Nacional del partido continúa en Madrid, por sí en la solución de la crisis, sur-

gieran antagonismos que obligasen a convocar el congreso del partido.

Desde Palacio se dirigió el señor Cabello al Congreso para dar cuenta a la minoría de la consulta evacuada con el Presidente de la República.

Don Carlos Blanco, de la minoría progresista

A las seis y media salió de ver al Presidente de la República don Carlos Blanco, jefe de la minoría progresista. Al ser interrogado por los periodistas, facilitó la siguiente nota:

«Considero preferible que continúe este Gobierno, por lo menos hasta que los nuevos presupuestos se aprueben; y aún después, mientras no surgiera motivo de crisis parlamentaria a la luz del día. No creo quebrantado a este Gobierno, que llegó felizmente al logro de sus propósitos, y podría aún hacer obra nacional con los proyectos de ley presentados a las Cortes. Si el jefe de Estado se viera en la precisión, después de haber ratificado su confianza al señor Azaña y a los ministros dimisionarios, de alterar en algo la composición del Gobierno, entonces sería conveniente tuviera en el nuevo representante la estructura de la Cámara, bajo cuya soberanía, inspirada ya por el poder moderador, está el país.

De uno u otro modo, las leyes como la de Presupuestos, Agraria, Estatuto Catalán, Electoral con el Censo de la mujer, la de Orden público, la del Tribunal Constitucional y las de las Ordenes religiosas, urge por días elaborarse.

Conseguido esto, la marcha normal de la política y la posición más determinada que vayan adquiriendo en la Cámara y en el poder los distintos partidos, facilitarían soluciones, serenadas ya el ambiente público sin prejuicios ni temores injustificados.

El señor Franchy, de la minoría federal

A las siete y diez salió de la consulta el señor Franchy, jefe de la minoría federal.

Al ser interrogado por los periodistas contestó:

—Mi opinión y la del grupo que represento es la de que debe constituirse un Gobierno de concentración republi-

cano-socialista, presidido por un republicano.

Agregó que al preguntarle el Presidente de la República acerca de la persona que debía ser la que presidiera ese Gobierno, él le había indicado el señor Azaña.

El señor Companys, de la Esquerda catalana

Rodeado el señor Companys por los periodistas a la salida del despacho del presidente de la República, dijo:

—Entiendo que debe formarse un Gobierno de concentración parlamentaria, que tenga un programa en el que figuren, no sólo la aprobación del Estatuto catalán, sino los demás compromisos revolucionarios y aquellas leyes complementarias que formen el tono y el credo de la Constitución.

El Estatuto catalán debe encajarse en los moldes de la Constitución tal y como éste ha sido aprobado.

—¿Qué personas formarían el Gobierno?

—Sobre esto, nada, pues lo principal no es el hombre; lo esencial son las ideas y el programa de Gobierno.

—¿Participarán ustedes en el Gobierno que se forme?

—Todo debe quedar bien claro antes que ellos decidan la forma de gobierno.

El señor Casares Quiroga, representante de la O. R. G. A.

La última consulta evacuada por el presidente de la República fué la del ministro de la Gobernación, señor Casares Quiroga, por la minoría gallega O. R. G. A.

Manifestó a los informadores a su salida de la cámara presidencial que había aconsejado a su excelencia un Gobierno de coalición, dejando a la persona que se encargue de presidirlo la colaboración política y parlamentaria que estime oportuna, de tendencia izquierdista.

—Le di—añadió—el nombre del señor Azaña.

El señor Casares Quiroga salió del despacho a las ocho menos cinco minutos.

Permaneció con el Presidente tres cuartos de hora.

La tarde en el Congreso

Animación en el salón de Conferencias. Se repartió otro millón de ejemplares de la Constitución y una caja de plata con un ejemplar a cada diputado.

Durante toda la tarde de ayer reinó gran animación en el Congreso, haciéndose numerosos comentarios acerca de la crisis por los diputados y periodistas que llenaban el salón de conferencias.

Sobre las cinco de la tarde llegó el señor Prieto procedente de Navacerrada. Ignoraba la marcha de la crisis y los periodistas le informaron de todo, oyendo el señor Prieto con mucha curiosidad la consulta del señor Lerroux. El ministro de Hacienda, manifestó que se estaba haciendo la tirada de un millón de ejemplares de la Constitución para repartirlos en las 37.000 escuelas que existen en España y en todos los puestos de la Guardia Civil, cuya distribución había solicitado ejemplares.

Añadió que había encargado al escritor don José Sánchez Rojas la redacción de una crónica de los actos del día de la promesa presidencial con objeto de publicarla en un álbum con fotografías, que serán profusamente repartidas.

También llegó al Congreso el señor Albornoz, poco después que el señor Prieto. Venía igualmente del campo e ignoraba cuanto se relacionase con la crisis.

El presidente de la Cámara, señor Besteiro, manifestó a los periodistas que va a ser repartido entre los diputados un ejemplar de la Constitución en una caja de plata, como se hizo cuando se votó la Constitución de 1812.

Don Fernando de los Ríos dijo que se había dado demasiada importancia a sus manifestaciones sobre el deseo de abandonar la cartera de Justicia.

Quiero marcharme—dijo—más por conveniencia personal; pero sobre todo está el interés del partido, cuyas decisiones acataré por disciplina.

Reunión de la minoría socialista

Por la tarde se reunió en el Congreso la minoría socialista, acordando que don Remigio Cabello llevase al jefe del Estado la nota que acababan de aprobar, y que se condensara en las manifestaciones hechas por el señor Cabello al salir de Palacio.

Se reúne la minoría federal

La minoría federal, en la reunión ce-

lebrada ayer tarde en una de las sesiones del Congreso, acordó aprobar la conducta del señor Franchy al dimitir su cargo de fiscal de la República, por no haber votado la Constitución, persistiendo en el criterio de la minoría opuesto a toda ley de excepción. Asimismo acordaron que el señor Franchy aconsejara al Presidente la

lebrada ayer tarde en una de las sesiones del Congreso, acordó aprobar la conducta del señor Franchy al dimitir su cargo de fiscal de la República, por no haber votado la Constitución, persistiendo en el criterio de la minoría opuesto a toda ley de excepción. Asimismo acordaron que el señor Franchy aconsejara al Presidente la

El señor Azaña encargado de formar Gobierno

El señor Azaña dice que ha sido encargado de formar Gobierno y que constituirá un Gabinete republicano-socialista

El señor Azaña llegó a Palacio a las ocho y diez minutos, acompañado del subsecretario de la Presidencia.

—Vengo del campo—dijo a los periodistas—y no sé nada.

Inmediatamente pasó a conferenciar con el señor Alcalá Zamora.

El señor Azaña salió a las nueve y diez, siendo rodeado por numerosos periodistas y fotógrafos.

Como se habían agrupado a su alrededor y no le permitían bajar las escaleras, el señor Azaña, sonriendo, dijo:

—¿Me quieren ustedes dejar salir?

Antes que los periodistas le interrogaran añadió:

—El presidente de la República me

Nuevas declaraciones del ministro de Estado

Como las manifestaciones hechas por el presidente de la Asociación de la Prensa y ministro de Estado, don Alejandro Lerroux, al salir de la visita que efectuó al Presidente de la República, nos parecían muy parcas, visitamos al señor Lerroux en su casa de la calle de O'Donnell.

Le rogamos nos ampliara lo que había dicho al Presidente de la

formación de un Gobierno que respondiera a la Constitución heterogénea de la Cámara.

Acuerdo de la minoría de Acción Republicana

La minoría de Acción Republicana acordó, en su reunión de ayer, que el señor Bello se encargara de evacuar la consulta del Presidente de la República, y que le entregara la nota cuya copia dió luego a los periodistas en la puerta de Palacio.

Un libro sobre la labor gubernamental de los socialistas

Una vez que regresó del Palacio presidencial don Remigio Cabello y dió cuenta a la minoría socialista, constituida en reunión permanente en el Congreso, de su entrevista con el Presidente, los diputados socialistas cambiaron impresiones sobre el desarrollo de la crisis, sin recaer concretamente acuerdo político de ninguna clase.

Los asistentes a la reunión convinieron en congregarse por la noche, en una comida de fraternidad, sin el menor carácter político. Dado el crecido número de diputados que forman el grupo parlamentario socialista, era difícil improvisar un banquete. Se encargaron de ello los señores Bugeda y Teodomiro Menéndez, quienes, poco después, avisaban a sus compañeros de minoría, para darles cuenta del local en que había de celebrarse la comida: el Hotel Florida. Con esta comida de cordialidad, los diputados socialistas querían también hacer una afirmación de especial adhesión y de renovado afecto a los ministros del partido señores Prieto, De los Ríos y Largo Caballero; al presidente de la Cámara, señor Besteiro, y al presidente de la Comisión de Constitución, señor Azaña. Fué también acuerdo de la minoría editar un libro para que las clases trabajadoras de España conozcan la labor realizada por los ministros socialistas y por algunas otras figuras del partido en sus altos cargos, como, por ejemplo, Rodolfo Llopis en la Dirección de Primera Enseñanza, y Jiménez Asúa en la presidencia de la Comisión de Constitución. El libro será, dada la enorme labor realizada en el Gobierno y en el Parlamento por los socialistas, muy extenso, por lo que se apuntó la posible necesidad de editar también un folleto en el que se refleje esquemáticamente esa labor.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

De la preparación de ese libro, con las aportaciones que se consideren convenientes, fueron encargados los señores Fabra Rivas, Pascua, Llopis, Aracustán, Negrín y Bugeda.

En ese libro se tratará por los parlamentarios socialistas de lo que han hecho, lo que se proponían hacer y de lo que no han podido hacer.

sona encargada había de ser la representación de una fuerza parlamentaria que no inspirase recelos por su excesiva fuerza ni se presentase a discusión por carecer de número en las Cortes...

Respecto a procedimiento declaró que entendía que la fuerza parlamentaria que representara el Gobierno debía formar una mayoría que respondiese siempre al criterio del Gabinete...

La minoría socialista se reúne en una comida en la que hablan los señores Cabello y Prieto

Tuvo, en efecto, lugar el banquete—más bien comida de franca camaradería—, y asistieron a ella cerca de cien diputados y los miembros del Comité Nacional del partido...

Terminada la cena, el señor Cabello, que ocupaba el lugar preeminente, como presidente del partido, ofreció un breve y efusivo discurso...

El señor Azaña llama a la Presidencia a los señores Fernando de los Ríos, Marcelino Domingo y Casares Quiroga

En la presidencia del Consejo.—El señor Azaña ofrece carteras a los socialistas, entre ellos al señor de los Ríos, a los radicales socialista y al señor Domingo

A las diez y treinta de la noche salió del Hotel Florida don Fernando de los Ríos, y en un automóvil de la Dirección de Seguridad se dirigió a la Presidencia del Consejo.

Poco después llegaba al subsecretario de la Presidencia, señor Ramos, quien fue en busca del señor Azaña.

A los cinco minutos regresaban ambos. Los periodistas abordaron al señor Azaña, quien les dijo que sentía la preocupación natural...

En efecto, celebró su primera entrevista con el señor de los Ríos, en la que invitó tres cuartos de hora.

Al salir el ex ministro de Justicia, dijo que le había llamado el señor Azaña para exponerle el programa que pensaba desarrollar al frente del nuevo gabinete...

Se le preguntó acerca de su juicio personal sobre la resolución de la crisis, y expuso su creencia de que hoy habría nuevo Gobierno.

—¿Habrá discrepancias en cuanto al Ministerio de Trabajo?

—De designación de carteras no se habla. Únicamente sí del número de las mismas.

Poco después llegaban a la presidencia los diputados señores Castro y Franco (don Gabriel), los cuales después de hablar con el subsecretario del presidente marcharon al Congreso a reunirse con su minoría.

A la una y cuarto hizo acto de presencia don Marcelino Domingo, quien dijo que había sido llamado por el señor Azaña.

Después de la entrevista manifestó que el presidente le detalló lo que consistía el programa del nuevo gabinete.

Me indicó que el partido radical se unirá a los tres carteras como en el Gobierno saliente.

—No recuerdo si tuve que decir algo más al señor Presidente de la República. Después conocí, porque se me comunicaban constantemente por teléfono, las visitas que los jefes de las minorías hicieron al señor Alcalá Zamora.

El señor Azaña abandona el hotel de don Alejandro Lloroux.

La visita del presidente del Consejo de ministros, señor Azaña, con don Alejandro Lloroux, duró cerca de media hora.

Los periodistas, en número crecido, que se hallaban a la puerta del hotel, no hicieron preguntas a los señores Azaña y Ramos, los cuales montaron en el automóvil oficial del presidente del Consejo.

A los reunidos a que se trasladasen al Congreso para seguir desde allí el curso de la crisis.

A seguido el señor Prieto, en representación de los cinco a quienes se rendía el homenaje, agradeció éste, tanto más estimable—dijo—cuanto que significa una demostración de fraternal afecto y completa adhesión...

Con respecto a la crisis, dijo que cualquiera que fuese su solución, no se cuestionaría por ella la unidad del partido, porque ni siente ambiciones ni aspiraciones de medro alguno...

Ambos oradores escucharon unánimes y fervorosos aplausos.

Una vez en el Congreso, la minoría socialista celebró una reunión a la que asistieron, además de los diputados, los tres ministros del partido.

Habrán únicamente en el gabinete elementos de izquierda.

Añadió el señor Domingo que hoy, a las diez de la mañana, se reunirá con su minoría parlamentaria para darle cuenta de la actitud del señor Azaña.

Fernando de los Ríos da cuenta a la minoría socialista de la proposición del señor Azaña. Tres carteras para el partido socialista.

Don Fernando de los Ríos permaneció una hora hablando con el señor Azaña, en la Presidencia. A las doce y media se presentó en el Congreso, donde se hallaba reunida de nuevo la minoría de su partido.

El ministro de Justicia relató a sus compañeros la entrevista con el señor Azaña. El presidente le expuso su deseo de formar un Gobierno parecido al anterior, sus propósitos en cuanto a la labor que el nuevo Ministerio ha de desarrollar en su primera etapa de vida gubernamental y su ofrecimiento de tres carteras para el partido socialista.

La minoría socialista ha aceptado en principio la proposición del jefe del Gobierno, dejando al señor Azaña el acoplamiento de nombres y carteras.

Hoy, lunes, a las doce de la mañana, se volverá a reunir en el Congreso esta minoría para conocer el acoplamiento hecho por el señor Azaña de los ministros socialistas en el nuevo Ministerio.

Llega el ministro de la Gobernación.

A la una de la madrugada llegó a la Presidencia del Consejo el ministro de la Gobernación, señor Casares. Le interogaron sobre el motivo de su inesperada visita.

—¿Le ha llamado a usted el presidente?

—Me ha llamado... para tomar el chocolate...

Sin añadir más, penetró seguidamente en el despacho del señor Azaña.

Continuarán los tres ministros socialistas.

A las dos menos cuarto de la madrugada llegó a la Presidencia el señor de los Ríos, que no hizo manifestaciones a la entrada.

Al salir dijo que la visita obedecía a la necesidad de notificar al señor Azaña que la minoría socialista había recibido favorablemente las indicaciones de cooperar en el Gobierno.

—¿Seguirán los tres ministros socialistas?—se le preguntó.

—Y don Fernando de los Ríos afirmó que sí.

—¿En los mismos puestos?—se le volvió a preguntar.

—¡Ah!—exclamó—; de eso no se ha hablado.

El señor Azaña sale de la Presidencia.

A las dos y media de la madrugada salió de la Presidencia el señor Azaña, acompañado del ministro de la Gobernación, señor Casares, y del subsecretario señor Ramos.

Ultimas impresiones sobre la probable formación del Gobierno

Según las impresiones recogidas a última hora de esta madrugada, la minoría socialista supone que continuarán en el Gobierno que se forme los señores Largo Caballero, de los Ríos y Prieto. Lo que no saben es las carteras que desempeñarán, por haberse reservado el señor Azaña el derecho de acopiarlas.

El deseo exteriorizado por algunos de ellos era el de que, por lo menos, conservasen la cartera de Trabajo,

para continuar la legislación social comenzada y procurar que se cumpla la vigente.

Sin embargo, se atenderán a la formación que el presidente del Consejo estime conveniente.

También circulaba a última hora el rumor de que continuaría el mismo Gobierno, con la única variación de cesar en su cartera de Fomento el señor Abornoz.

Asamblea Patronal Mercantil

En el Cine San Miguel se celebró ayer, a las once, la Asamblea convocada por el Comité Ejecutivo Patronal, para dar cuenta de sus gestiones hechas con el Poder público, hasta lograr la anulación de las bases de trabajo para la dependencia mercantil, que habían sido firmadas sin estar presente la representación patronal.

Fue numerosísima la asistencia de comerciantes e industriales que ocuparon totalmente las localidades del amplio Cine de San Miguel.

Formaron la mesa de discusión con don Emilio Requejo, quien actuó de presidente, los señores Martínez Reus, Castellanos, García de Quirós y otros destacados miembros del Comité ejecutivo patronal citado.

Impulsó el señor Requejo detallando la labor llevada a efecto por el pie, no de dicho Comité.

Labor plena de dificultades surgidas, no precisamente en los centros oficiales, puesto que en todos ellos fueron bien acogidos, sino por existir el obstáculo máximo de ir a pretender anular un pacto firme, ya respaldado por el señor ministro de Trabajo. No obstante, se vieron animados y esperanzados en la obtención del éxito en sus gestiones, según iban realizando las visitas oficiales. Allogia la atención que les prestó el señor Azaña, así como el señor Lerroux, a quien dedica elocuentes frases de agradecimiento, por manifestarse pensante interesado en cooperar a la solución de un conflicto que apreció de suma gravedad.

A tal efecto, el señor Lerroux aconsejó al Comité que visitase de nuevo al ministro de Trabajo, en la seguridad de que en la nueva entrevista se hallaría una fórmula para tratar, de una manera definitiva, con la representación de la dependencia mercantil.

En esta última reunión quedaron acordadas las bases vigentes, pero con carácter retroactivo a partir del mes de noviembre pasado.

Hace resaltar, como una de las mayores dificultades, la existencia de otras bases de trabajo aprobadas de mutuo acuerdo entre patronos y obreros.

Se refiere a las existentes para el ramo de la alimentación.

Termina mostrándose altamente satisfecho de la unión que existe hoy entre los verdaderos comerciantes e industriales, unión por la que—dice—vengo luchando durante treinta años. A esta unión atribuye el éxito.

Aconseja, por tanto, a los patronos, que persistan en su actitud, y si el Comité les merece confianza, someterse a sus instrucciones.

Hizo uso de la palabra el señor Viñas, puesto que la Mesa había manifestado desear de oír las interpelaciones que los asambleístas creyeran oportuno hacer. Como el orador se manifestó en tonos de censura para el Comité, la concurrencia, muy en contra de su opinión, obliga a la presidencia a que le retire el uso de la palabra a pesar de que la Mesa recae para el orador libertad para exponer su criterio.

Habiendo después los señores Zornoza (don Benito), Aparicio, Ligeró y Domingo. Todos ellos en tonos elogísticos para la labor del Comité.

El señor Quirós aclaró todas las interpelaciones hechas a la Mesa y el señor Martínez Reus, en un brillante discurso, propugna por la continuación del Comité ejecutivo patronal, nacido en la asamblea del día 8 de noviembre pasado, fecha memorable para las clases mercantiles. Pide acatamiento disciplinado a cuantas órdenes dimanen de aquél, pues aunque actualmente el conflicto con la dependencia ha desaparecido, es preciso prevenirse contra otros posibles. Dice que ahora la clase patronal demuestra no estar dominada por espíritu mezquino, sino que, por el contrario, está en pie con gran altura de miras.

Hace un llamamiento a cuantos están incluidos en los distintos epígrafes de la Contribución y entre todos formar un frente único, consistente en una fuerte agrupación que, desde luego no será una sociedad más, puesto que con ello solamente se conseguiría, tal vez, crear otro organismo en discordia entre las ya existentes. Pide no la inclusión, sino la exclusión de aquellos comerciantes e industriales que no defiendan los derechos de la clase. Para pensar en el triunfo—termina—, hay que pensar en el conjunto de pequeños núcleos, y éstos deben formarse por todos los patronos que hoy están dispuestos a fortalecer la estrecha unión existente.

Como fin del acto, el presidente de La Unica, señor Sáinz, y el señor Riego, por el gremio de carnes, hacen

presente a la Asamblea que sus respectivas sociedades quedan adheridas incondicionalmente a la nueva organización que ahora queda constituida.

Seguidamente el señor Castellanos, presidente de la Unión General de Patronos, trata del conflicto de los taxis. Da cuenta de su gestión frustrada al intentar entrevistarse el sábado con el ministro de la Gobernación, con objeto de apurar todos los recursos antes de que se produjese el "lock-out", pero que como no pudo evitarse éste, pide a todos los comerciantes e industriales apoyo moral y material para los patronos de los automóviles de alquiler.

La asamblea se manifiesta unánimemente en este sentido y acuerda dirigirse, por mediación del Comité ejecutivo, a los Poderes públicos, para que sean atendidas las peticiones de los taxis.

El señor Requejo pide se haga extensiva esta adhesión a los patronos del gremio de droguerías, quienes también tienen un peño parecido a los dueños de taxis.

Después de otorgada esta nueva adhesión, termina la asamblea dentro del mayor entusiasmo.

Una nota de la Secretaría General de la Presidencia de la República

Para facilitar las audiencias y peticiones que se dirijan a la Presidencia de la República, la Secretaría general ha comunicado a la prensa las siguientes indicaciones:

Primera. No deben dirigirse a la Presidencia y sí a los respectivos Ministerios o Corporaciones, las solicitudes que se refieran a nombramientos, ascensos o traslados de funcionarios públicos.

Segunda. La Presidencia no puede tener la menor intervención en cuantas pretensiones se relacionen con empresas, tengan o no éstas vínculo alguno con la Administración pública.

Tercera. No se admitirá petición ni indicación alguna que se refiera al despacho o resolución de asuntos por autoridades de ningún orden, cuya plena libertad o exclusiva responsabilidad quedan respetadas y aseguradas.

Cuarta. Alejada totalmente de la vida oficial la familia del Presidente de la República, no serán cursadas ni aún contestadas las peticiones que por aquél conducto se pretendiera dirigir.

Quinta. Las quejas que se reciban relacionadas con la gestión de autoridades, se cursarán por la Secretaría General a los respectivos Departamentos ministeriales.

Sexta. Las peticiones de audiencia se cursarán por la Secretaría General, las de los funcionarios civiles, asociaciones de los mismos y entidades de carácter oficial; por el Gabinete Diplomático las que se refieran a extranjeros; por el Cuartel Militar las de generales, jefes y oficiales de mar y tierra en todas las situaciones, y por la Secretaría particular las demás.

Séptima. Las peticiones de audiencia que tengan un objeto determinado deberán expresarlo, y para las demás, de mera cortesía o saludo, se facilitará la recepción al final de los días que al efecto se fijan, con la advertencia de que en este caso no podrán ser utilizadas para formular aspiraciones o notas de ninguna clase.

Octava. Los días de audiencia se publicarán en comunicación posterior, y desde luego se reservará uno, que será el viernes último de la semana parlamentaria, para los señores diputados, los cuales sólo tendrán que avisar a la Secretaría general para ser recibidos en el expresado día.

NECROLOGIA

Ha fallecido en el día de ayer doña Dolores Sánchez, viuda de Larri y madre de nuestro querido amigo el agente de negocios don Antonio Larri.

El entierro tendrá lugar hoy, día 14, a las dos de la tarde, en carroza automóvil, desde la casa mortuoria, Corredera Baja, núm. 13, al cementerio de Santa María.

APARTADO DE CORREOS DE LA HOJA OFICIAL DEL LUNES, 775

A don Miguel Maura le parece bien una solución de izquierdas a la crisis actual

“No hay posibilidad de otra cosa donde no hay derechas republicanas organizadas”

Su conferencia del domingo próximo

Una feliz casualidad hizo que ayer nos encontrásemos a don Miguel Maura no lejos de su domicilio.

—¿A Palacio?—le preguntamos—¿A consulta?

—Yo no tengo por qué ir a Palacio en esta ocasión, porque no soy jefe de grupo alguno—nos respondió—. Y lo celebro, porque probablemente mi consejo sería contrario al de todos los llamados a consulta.

—¿Qué solución cree usted que tendrá la crisis?

—No puedo hablar de tal asunto, por tanto que vivo un poco apartado, sin el contacto que, de haberlo sostenido, me permitiría opinar en esta ocasión. Sin embargo, presumo—y me parece bien—que la solución será de izquierdas. No hay posibilidad de otra cosa donde no hay derechas republicanas organizadas.

—Pero, ¿si las hubiese?

—Perdone—responde—que reserve mi opinión. Repito que, consultado, no habría coincidido con nadie.

—¿Ni aún con don José Ortega Gasset, que ha sido uno de los que han acudido a Palacio?

—Ignoro—dice—cómo pensará el señor Ortega Gasset en este momento; pero es posible que su opinión no esté lejos de la mía.

Por lo demás, aplaudo sin reservas la actitud en que, según la Prensa, se ha colocado el señor Azaña, que parece decidido a formar un Gobierno sin tolerar imposiciones de los partidos, y sin otro contacto con el Poder moderador que el establecido a través del propio Gobierno. Ese—añade—es el único medio de llegar a un Poder Ejecutivo fuerte y eficaz ante el Parlamento y ante el mismo Poder moderador. El servicio que con esa decisión presta el señor Azaña a la República es estimabilísimo, de importancia enorme, porque el precedente de hoy será difícil modificarlo en lo sucesivo.

Variando de tema, le preguntamos:—¿Cuándo dará usted su anuncio a la conferencia?

Y nos contesta:

—El próximo día 20, si antes no determinasen las circunstancias la oportunidad o conveniencia de aplazarla.

—¿Puede adelantarnos algo de ella?

—En mi discurso fijaré definitiva y claramente mi actitud, libre de trabas, sin compromiso alguno. El discurso será... de actuación.

—¿Y quizá haciendo un llamamiento a esas derechas que, según algún periódico, no están con usted?

El señor Maura se anima, se acomoda en el asiento, sonríe irónicamente y se dispone a poner las cosas en claro.

—Ya vi—nos dice—reproducido en «A B C» un suelto de «La Epoca», en que este periódico afirmaba que algunas derechas no están conmigo; lo lei, reproducido; no en «La Epoca», porque no la leo desde que esa chico. Y, ¿qué he de decirle? Me extraña que «La Epoca» haya pensado que cuando yo hablo de fuerzas conservadoras me refiero a ella o a las que representa, o ella dice representar. Desde que tengo uso de razón he visto de cerca la actuación de esa fuerza conservadora. Ella fue la que en el año 1913, no sólo no ofreció una reparación a don Antonio Maura, sino la que le injuriaba porque había cometido el «delito» de decir que los viejos partidos eran inservibles, y que había que dar entrada al pueblo en la política nacional. Hoy siguen pensando como entonces. ¿Qué voy a hacer, qué va a hacer nadie con esas fuerzas conservadoras en la República? Las fuerzas que llamo—no para que me sigan a mí, sino para que se defiendan y actúen—, no son esos «cuatro gatos» que representa «La Epoca», sino las clases conservadoras que trabajan, y producen, y piensan.

Y, ya despediéndonos, agregó:

—Y volviendo a la crisis, no es hora de hablar de ella; esperemos cómo se resuelve, y después, a actuar.

Homenaje a los héroes de Jaca Galán y García Hernández

EN MADRID

Ayer tarde se celebró en el Teatro Conservatorio, y con motivo de ser esta fecha la de aniversario de los sucesos de Jaca, un acto de homenaje a la memoria de los capitanes Galán y García Hernández.

El salón, que estaba adornado con obilguradas tricolores, se vio lleno de distinguidas personalidades, entre las que abundaban las señoras.

Comenzó el acto con un programa de concierto, ejecutado por la Banda Republicana, que fue escuchado religiosamente por el público, quien premió con nutridos aplausos la primorosa interpretación de los artistas. El concierto finalizó con la ejecución del Himno de Riego, que el público escuchó emocionado y puesto en pie.

En la segunda parte, dedicada a discursos, presidió el señor Salazar Alonso, y se leyó una carta del Presidente de la República, en la que manifestaba que, con motivo de la crisis política que en aquellos momentos se estaba tramitando, le era imposible asistir personalmente a este homenaje. También se dió cuenta de algunos telegramas de adhesión enviados por las Comisiones asistentes al acto que se celebra hoy en Jaca.

Seguidamente, don Germán Benítez, en representación del Ayuntamiento de Jaca, leyó unas cuartillas sentidísimas recordando la actuación de los homenajeados y la participación que el pueblo de Jaca tomó en aquellos acontecimientos, destacando la intervención de las mujeres de aquella ciudad. Terminó dedicando unas palabras de ternura a la hija del capitán García Hernández, ahijada de la República.

El capitán Ordiales, en una charla sencilla e interesante, relata episodios de la vida militar de Galán, recordando el concepto que como tal mereció a sus jefes, y acaba diciendo que aquellos no fueron rebeldes, toda vez que murieron en defensa de las leyes legítimas del país.

También hicieron uso de la palabra los señores Hilario Ayuso y Salazar Alonso, para enaltecer la memoria de aquellos que en Jaca lucharon por las libertades españolas.

EN HUESCA

Huesca 13.—Se celebró el acto homenaje a los héroes de Jaca, mártires de la libertad, capitanes Galán y García

Hernández, organizado por el partido republicano radical socialista.

Asistieron al acto, que resultó imponente por la multitud que a él concurrió, el señor Barnés, vicepresidente de la Cámara; don Pío Díez, el gobernador de Huesca, los diputados señores Sediles y Martín de Antonio; comisiones de los partidos radical socialista, radical y federal; de la Liga Internacional, de la Cruzada de Mujeres Españolas y de los estudiantes de la F. U. E., que hicieron el viaje a pie desde Madrid.

La concurrencia sumaba más de 9.000 personas y trescientas banderas.

Se recibieron coronas del presidente del partido radical socialista, del Gran Oriente, de los presos del penal de San Miguel de los Reyes, de la Diputación de Zaragoza y de otras muchísimas entidades.

En la plaza del Ayuntamiento se organizó la manifestación, integrada por las comisiones, con coronas y banderas, y numerosísimo público. De allí se dirigieron a los cementerios civil y católico, donde la multitud derribó las tumbas que separaban el cementerio católico del civil.

Allí, al depositarse las coronas sobre las tumbas de los héroes, pronunció elocuentes palabras los señores Barnés, Sediles, Pío Díez y el gobernador de Huesca.

Primeramente depositaron una corona en la tumba de Hernández, luego otra en la de los muertos en la batalla de Cillas y otra en la de Galán.

El acto resultó emocionante.

SUCESOS

UNAS PUNALADAS

Por cuestiones familiares riñeron ayer José Mora Asensio, de treinta y un años y su cuñado Moisés Delgado Rodríguez, de veinticinco. El primero acometió al segundo, con una navaja, produciéndole lesiones graves. El agresor fué detenido y puesto a disposición del juez de guardia.

HUESPEDES DE CALIDAD

Según denuncia que ha presentado Amparo Juez Sorollum, Tomás Aguilera Blasco y la esposa de éste llamada Amalia, que habitaban en el domicilio de aquella en calidad de huéspedes, le han aligerado la casa de ropas y efectos por valor de pesetas 10.000.

LOS AMIGOS DE LO AJENO

Durante la madrugada de ayer se cometió un robo de importancia en una tienda establecida en el paseo de Extremadura, número 48. Los ladrones abrieron el cierre metálico valiéndose de una llave falsa y se llevaron 500 pesetas en metálico, en alhajas 8.000, y un resguardo del Banco Español del Río de la Plata por valor de 20.000.

Espectáculos para hoy

ESPAÑOL. (Enrique Borrás).—A las seis y media (butaca, cinco pesetas), «Los pistoleros» (grandioso éxito).—A las diez y media (butaca, cinco pesetas), «Los pistoleros» (La obra de la emoción).

«Ingagi» (El Gorila). CINEMA GOYA.—A las seis y CALDERON.—Compañía Pino-Thullier. Semanapopular (3 pesetas butaca). A las 6,30, ORO VIEJO. A las 10,30, CUANDO LOS HIJOS DE EVA NO SON LOS HIJOS DE ADAN.

Teatro Español LOS PISTOLEROS

LARA.—A las seis y media y a las diez y media, «Vivir de ilusiones» (gran éxito de don Carlos Arniches).

«Un drama en la nieve». CINEMA CHUECA.—A las seis y media y a las diez y media, (lunes popular), «Rango».

MARTIN

HOY: Tarde y noche Butacas 3 PESETAS LA SAL POR ARROBAS

El espía

CINE PARDINAS. (Lunes popular. Butaca, 0,75).—A las seis y media y a las diez y media, «Pícaras apariciones» (cómica); Noticiario sonoro; «Esposa a medias» (por Edmund Lowe y Lilla Hyans. la rubia más bella del cine; argumento divertidísimo, para reírse a carcajadas).

seis y media y a las diez y media. Hoy lunes, estrena el drama de Gastón Leroux, «El misterio del cuarto amarillo». El auténtico éxito cinematográfico de esta temporada; es un film hablado en francés, con títulos en español.

PROXIMAMENTE EN Cine San Carlos podrán admirar a Carlitos Gardel en sus tangos inéditos, cantados con su inimitable maestría, en el formidable film Paramount Luces de Buenos Aires

CINE DE LA OPERA.—Butaca, dos pesetas. A las seis y media y a las diez y media, «El proceso de Mary Dugan».

Monumental Hoy EN Cinema

taca, tres pesetas. A las seis y media y a las diez y media, «Incendio en la Opera». CINEMA GENOVA.—Butaca, 1,50. A las seis y media y a las diez y media, continúa con gran éxito «La taquímea».

LA JORNADA DEPORTIVA DE AYER El Madrid sufrió el primer tropiezo de la temporada, perdiendo frente al Nacional. El Athletic sucumbió ante el Oviedo

FUTBOL ITALIA VENCE A HUNGRIA Turin.—Se enfrentaron las selecciones de Italia y Hungría. Tras reñidísimo encuentro, vencieron los italianos por tres tantos a dos.

El Nacional obtiene el título de subcampeón del Centro al vencer al Madrid por dos goles a cero

En el campo de El Parral, y en último partido correspondiente a la mancomunada Centro-Castilla-Aragón, contendieron el Nacional y el Madrid.

En el campo de la Traviaria, celebró ayer un animado encuentro los equipos del Guindalera y Traviaria, resultando vencedor el primero, con una puntuación de cinco por dos.

En Barcelona se jugaron varios partidos amistosos. He aquí sus resultados: Barcelona, tres; Ambrosiana, de Milán, cero.

En Sevilla, el titular se enfrentó con una selección en la que figuraban jugadores del Betis, Valencia y Racing de Córdoba, a la que venció por cinco a tres.

En Castellón, el Castellón venció por cuatro a uno a una selección valenciana.

En Madrid, el Hogar Teigráfico derrotó, por cuatro a uno, al Colegio de Huérfanos de Ferroviarios.

En Valencia, el Levante ganó por dos a cero al Sabadell.

En Málaga, el Malsgueño venció por cinco a tres al Arenas de Guecho.

En Bilbao, los campeones de España derrotaron por cinco a uno al Betis.

En Valencia, el Levante ganó por dos a cero al Sabadell.

En Sevilla, el titular se enfrentó con una selección en la que figuraban jugadores del Betis, Valencia y Racing de Córdoba, a la que venció por cinco a tres.

En Castellón, el Castellón venció por cuatro a uno a una selección valenciana.

En Madrid, el Hogar Teigráfico derrotó, por cuatro a uno, al Colegio de Huérfanos de Ferroviarios.

En Valencia, el Levante ganó por dos a cero al Sabadell.

En Málaga, el Malsgueño venció por cinco a tres al Arenas de Guecho.

En Bilbao, los campeones de España derrotaron por cinco a uno al Betis.

En Valencia, el Levante ganó por dos a cero al Sabadell.

En Sevilla, el titular se enfrentó con una selección en la que figuraban jugadores del Betis, Valencia y Racing de Córdoba, a la que venció por cinco a tres.

En Castellón, el Castellón venció por cuatro a uno a una selección valenciana.

En Madrid, el Hogar Teigráfico derrotó, por cuatro a uno, al Colegio de Huérfanos de Ferroviarios.

segundo, «Tosca III», del duque de Pastana, y tercero, «Lager Eyes», de Francisco de la Torre.

31 segundos; cuatro cuerpos, tres cuartos, dos y medio cuerpos.

Quinta carrera (lisa), primera categoría, 500 pesetas; 500 yardas. Primero, «Old Son», de Felipe Sánchez Cabezedo, y segundo, «Woodland», de Juan Antonio Gómez.

30 segundos, un quinto; lejos, un cuerpo, medio cuerpo.

Sexta carrera (lisa), segunda categoría, 500 pesetas; 550 yardas. Primero, «Collins Choice», de Arcadio Artega; segundo, «Woodland», de Juan Antonio Gómez, y tercero, «Hats of Dunogan», de Elena de la Guerra.

33 segundos, tres quintos; lejos, lejos, un cuerpo.

Séptima carrera (vallas), cuarta categoría, 375 pesetas; 500 yardas. Primero, «Volante I», de José Luis Ruiz; segundo, «Linda», de Aurelio Alcolado, y tercero: «López II», de Alfonso F. Retana.

34 segundos; lejos, tres y medio cuerpos, dos cuerpos.

Cooperativa de la Prensa

Los acreditadísimos establecimientos de la Cooperativa de la Prensa, correspondiendo a cada día más crecientemente favor que le dispensan su enorme legión de consumidores, ha comenzado a recibir los géneros propios de las próximas Navidades, y lo mismo en vinos de las marcas más acreditadas, que en dulces exquisitos, turrones de Jijona, maza pan de Toledo, conservas y embudidos de las mejores clases, encontrarán los clientes donde escoger a precios que solamente se pueden vender comprándolos—como lo hace la Cooperativa—a precios inverosímiles, por el pronto pago y las grandes cantidades que consume.

TODAS LAS GRANDES PELICULAS A 2 PESETAS BUTACA CINE DE LA OPERA (antes REAL CINEMA) HOY El proceso de Mary Dugan LUNES

MARTIN.—A las seis y media (butaca, tres pesetas), «Tolón... Tolón...» y «La sal por arrobas» (éxito delirante).—A las diez y media (butaca, tres pesetas), «Tolón... Tolón...» y «La sal por arrobas» (éxito indescribible). Inmediatamente, estreno, «Los caracoles».

CINE SAN CARLOS.— Teléfono 72.827.—A las seis y media y a las diez y media: Formidable éxito de Buster Keaton (Pamplinas) en su colosal éxito de risa «Pobre Teodoro». Próximamente reestreno riguroso de «Luces de Buenos Aires» por Carlitos Gardel.

La Asociación de Retirados del Ejército y Armada celebrará junta general ordinaria hoy lunes, a las once en punto de la mañana, en la calle de Fuencarral, 91, segundo derecha, convocada reglamentariamente para elección de junta directiva.

CINE GENOVA

CALLAO.—A las seis y media y a las diez y media, «Mamá» (Catalina Bárcena).

CINE MADRID. A las seis y media y diez y media. FIDELIDAD Y VALOR (estreno), por Arnold Gray, y SU HOMBRE (estreno), por Laura Laplante. Butaca: 0,75.

Los obreros relojeros.—Hoy a las diez de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, celebrará junta general la sociedad de oficiales relojeros.

La muchacha del Volga

CINE CHAMBERI. Metro Iglesia. Teléfono 30.039.—A las seis y media y a las diez y media, «Amor de amor», sonora, por Norma Shearer, y otras.

Obreros y empleados de comercio.—En el salón Grande de la Casa del Pueblo celebrará hoy lunes, a las diez de la noche, junta general ordinaria el Sindicato de obreros y empleados de comercio.

CINE TIVOLI. Alcalá, 84.—A las seis y media y a las diez y media, «Ella se va a la guerra».

Cruzada de Mujeres Españolas.—Mañana martes, a las seis de la tarde y en la Casa de la República, hablará la ilustre escritora Matilde Muñoz, acerca del tema «Historia de la Monarquía».

EL RADICAL se ha transformado en diario. Si es usted buen español, lea todas las noches sus sensacionales campañas.

Castilla, dos; Iberia, cero

Zaragoza.—En el campo de Torrero se enfrentaron el Castilla y el Iberia. Contra lo que se esperaba, venció el primero por dos tantos a cero.

Los goals fueron conseguidos por Alvarez, uno en cada tiempo.

Arbitró bien García Soletó.

Donostia, dos; Logroño, cero

San Sebastián.—En Atocha contendieron el Donostia y el Logroño. El partido fue bonito e interesante. Vencieron los donostiarras por dos a cero.

Los tantos fueron marcados, uno en cada tiempo, por Chofin.

Con esta victoria el Donostia se proclama campeón.

TORNEO DE LIGA. SEGUNDA DIVISION

Oviedo 2 2 0 0 9 4 4

Castilla, dos; Iberia, cero

Zaragoza.—En el campo de Torrero se enfrentaron el Castilla y el Iberia. Contra lo que se esperaba, venció el primero por dos tantos a cero.

Los goals fueron conseguidos por Alvarez, uno en cada tiempo.

Arbitró bien García Soletó.

Donostia, dos; Logroño, cero

San Sebastián.—En Atocha contendieron el Donostia y el Logroño. El partido fue bonito e interesante. Vencieron los donostiarras por dos a cero.

Los tantos fueron marcados, uno en cada tiempo, por Chofin.

Con esta victoria el Donostia se proclama campeón.

TORNEO DE LIGA. SEGUNDA DIVISION

Oviedo 2 2 0 0 9 4 4

LA 'GACETA'

La 'Gaceta' de ayer publica entre otras, las siguientes disposiciones de interés: Presidencia.—Decreto disponiendo que esta Presidencia tramite y resuelva, en lo sucesivo, los expedientes relacionados con la concurrencia de España a las reuniones internacionales de carácter extraordinario que hayan de celebrarse en el extranjero, para participar en Asambleas, Exposiciones, Congresos, Concursos, Ferias, Certámenes y a los que con el propio motivo se convoquen en España.—Páginas 1667 y 1668.

ESPAÑA, 5.-IRLANDA, 0

En Dublin, el equipo de España obtuvo ayer una magnífica y rotunda victoria sobre Irlanda

El éxito correspondió por entero a los once jugadores, destacando la eficacia de la delantera, admirablemente dirigida por Samitier

La moral, el esfuerzo y el entusiasmo de nuestro equipo admiran al público y a los jugadores ingleses (Información facilitada por los señores Sánchez Monreal)

Antes del partido.—Enorme expectación

Dublin 14.—La expectación producida en esta capital para presenciar el segundo choque entre los equipos de España e Irlanda era enorme. Los futbolistas irlandeses esperaban el encuentro con gran interés. Se tenía la creencia de que, como al inglés, sería fácil a su once nacional derrotar al equipo español. Los periódicos redoblaron la extensión que desde días atrás dedicaban al «match», resaltando su importancia y expresando sus optimismos acerca del resultado. Se creía que éste sería muy elevado y a favor, naturalmente, de los isleños.

Preliminares

Samitier fué nombrado capitán del equipo español. En cumplimiento de este cometido reunió a los jugadores para darles instrucciones sobre la clase de juego que debían realizar. Encareció especialmente a los delanteros que sacrificaran el lucimiento personal en aras de la penetración y juego de conjunto.

El campo en que había de celebrarse el sensacional encuentro se hallaba materialmente atestado de espectadores. Estos se calculan en más de 35.000. Las entradas se agotaron. Las autoridades ocupaban el palco de preferencia.

Al saltar al terreno los jugadores españoles e irlandeses son acogidos con sendas y formidables ovaciones, interpretándose los respectivos himnos nacionales, que son escuchados silenciosamente por el público, puesto en pie y descubierta.

El árbitro belga señor Langenus también es acogido con aplausos. Y después de los saludos de rigor se alinean los equipos de esta manera: Irlanda: Farkuharson; Lennox, Flood, Gallarher, Byrne, Horlacher y Kavanagh.

España: Blasco; Ciriaco, Zabalo; León, Gamborena, Roberto; Vantolrá, Regueiro, Samitier, Arocha y Gorostiza. Quincecos no pudo alinearse por padecer anginas, que le produjeron fiebre.

Lo que fué el encuentro Saca el equipo de Irlanda, que pone la pelota en juego a las dos y media en punto. El balón va hacia Zabalo, que despeja.

Prontamente se advierte que el equipo español actúa de forma distinta de como lo hiciera en Londres. Un avance que inicia León es el primer momento de peligro para la meta de Irlanda.

Domina España.—Primer «corner» Comienza el dominio español, cuyo equipo avanza por la derecha. Un centro de Gorostiza es rematado por Samitier, cediendo «corner» Farkuharson, que es tirado sin consecuencias.

Primer «goal» Vantolrá se ha hecho con el balón y corre la línea, y después de burlar a los contrarios, centra. Recoge Samitier, que cede a Regueiro, el que, bien colocado, lanza un fuerte tiro que es el primer «goal» de España, que es recibido con una formidable ovación.

Continúa el dominio español, y los avances de los británicos son ciertamente cortados por Zabalo y Ciriaco. No obstante, los irlandeses fuerzan un «corner», que es tirado sin consecuencias.

Un avance de la delantera roja se malogra por «off-side» de Vantolrá. Anotamos dos buenos tiros de Regueiro y Samitier, el primero que va fuera y el segundo detenido en «plongeon» por el meta irlandés.

Ligera reacción irlandesa Reaccionan los británicos, que atacan con ímpetu a la meta de Blasco. Este, muy seguro, detiene varios tiros de los delanteros contrarios. Se tiran dos «corners» contra España sin consecuencias.

En medio del dominio irlandés hay algunos ataques de los españoles, destacándose dos internadas de Gorostiza, terminadas con potentes tiros, que rogan el larguero.

Presión española y segundo «goal» Otra vez es nuestro equipo el que lleva la iniciativa, atacando a fondo. Roberto se hace aplaudir en un espléndido remate.

A los treinta y cuatro minutos se produce el segundo tanto. Samitier pasa la pelota a Regueiro, quien a su vez se la envía a Arocha. Este salva a su medio y sirve al irundarra el pase de la muerte entre los enormes zagueros británicos. Regueiro, decidido, acude rápidamente al remate y su potente tiro no puede ser detenido por el meta irlandés.

Los jugadores de Irlanda se encorajan y buscan la revancha. Hay un «corner» contra España que despeja Blasco. Luego los españoles consiguen un saque de esquina en la puerta contraria, que es rematado por Samitier.

Tercer tanto

Faltan cinco minutos cuando un combinado avance de la delantera española tiene como resultado el tercer tanto. Su autor es Arocha, al rematar un pase de Samitier.

Termina el primer tiempo. Durante el descanso el público comenta elogiosamente el juego desarrollado por el conjunto español.

Segundo tiempo

La segunda parte da comienzo a las tres y media. Los irlandeses atacan con brío, y Blasco se ve obligado a efectuar una salida meritísima.

En seguida reacciona España. Registramos un buen avance de los delanteros rojos, que se malogra por «off-side» de Samitier.

dominio español

Gamborena es ahora el factor del conjunto. De él parten las iniciativas de ataque de nuestros hombres. Sus dos compañeros de línea también actúan muy acertadamente, en especial Roberto. La defensa irlandesa se ve en apuro casi constante, lo mismo que el portero, que se ve de nuevo muy comprometido. Los españoles continúan atacando con velocidad, si bien ésta ha decrecido algo de la empleada en la primera parte.

También a los jugadores contrarios les domina el cansancio por el gran tren del tiempo anterior. Samitier pasa al ala derecha y con la cabeza remata el centro que de allí le envían, deteniendo el guardameta con dificultad. Después hay un gran avance de Vantolrá, teniendo que emplearse con acierto el portero irlandés, arrojándose a los pies del extremo catalán. También anotamos dos tiros peligrosos de Regueiro y León.

El valor de Zabalo

Cuando los jugadores británicos lo graban acercarse a los dominios de Blasco se estrellaban ante la formidable pareja que forman Zabalo y Ciriaco. El primero especialmente entra con valentía en toda ocasión.

De nuevo Vantolrá corre la línea tirando sobre la portería irlandesa. El cañonazo no llega a la malla irlandesa porque se estrella en el camino con un defensa.

Los rojos consiguen dos saques de esquina. El primero es rematado alto por Regueiro y el segundo es «despejado» por la defensa.

Los irlandeses juegan con verdadero coraje y realizan varios avances de verdadero primor. Un magnífico y enérgico chut de Kavanagh es admirablemente bloqueado por Blasco. Después se tira un «corner» contra España, que es bien despejado. Y a continuación un potente tiro de Byrne es magníficamente detenido por el guardameta vizcaíno.

El cuarto tanto español

Los españoles se han lanzado de nuevo al ataque, y Arocha lanza un cañonazo asegurado, que es detenido en «plongeon» por el meta irlandés.

Gamborena hace un magnífico servicio a Vantolrá, quien lleva el balón hasta el ángulo y envía un matemático centro, que es recogido por Samitier. Este cede a Arocha, el cual sin parar lanza un magnífico tiro imparible, que es el cuarto tanto. Iban treinta y cuatro minutos.

Los irlandeses abrumados ante el fuerte dominio español Ahora los jugadores irlandeses es cuando están verdaderamente abrumados y, aunque su resistencia no cesa, no aciertan a concebir juego. Regueiro lanza un tiro que Farkuharson consigue detener. Luego es un tiro de Samitier el que roza el travesaño.

Se tira un «corner» contra España debido a una acertada jugada de Horlacher. Pero despejado el peligro, el quinteto español, en forma maravillosa, se lanza a un magnífico ataque, que corta Langenus al señalar «off-side» inexistente de Gorostiza.

Juego duro

No le queda a Irlanda otro recurso que usar de las mayores facultades físicas de sus hombres y aumentan la rudeza en sus intervenciones.

Zabalo se lesiona, teniendo que ser retirado

A la defensa española es a la que hacen objeto de mayores violencias los jugadores irlandeses. Los delanteros entran con verdadero furor, con violencia extraordinaria, y aunque no consiguen que el marcador funcione, logran al menos una baja en el equipo español. Es Zabalo el pagano de este juego peligroso, que, a pesar de conseguir alejar el peligro, queda en tierra materialmente deshecho. Ha perdido el conocimiento y tiene que ser retirado a la caseta con intensa conmoción.

España, con diez jugadores, marca el quinto tanto

No han conseguido nada nuestros enemigos de hoy con sus violencias. Al contrario, han logrado producir la indignación de los compañeros de Zabalo y que resurja de nuevo la furia española, que se había apagado unos instantes.

La portería irlandesa es de nuevo fuertemente acochada. Los medios, sin descuidar la defensa, aportan continuas ocasiones a los delanteros. Una de ellas, a los cuarenta y cuatro minutos, da ocasión a que Vantolrá tenga la satisfacción de conseguir un tanto, que bien se ha merecido por su lucidísima actuación. El delantero catalán recoge la pelota en la línea de medios, sortea a varios contrarios, salva varias zancadillas y cuando está a diez metros de Farkuharson tira con tal potencia que el balón llega a la red como una bala, sin que el guardameta pueda hacer nada por evitarlo. Inmediatamente termina el sensacional partido.

Comentarios

Seremos breves en el comentario. El resultado del encuentro se comenta por sí solo y el lector ya habrá encontrado materia suficiente para juzgar de la actuación de los jugadores españoles.

El equipo español, que el miércoles pasado tuviera en Hingbury la desgracia de perder frente al conjunto inglés por el enorme margen de siete a uno, ha tenido la satisfacción de ver derrotado en su propio domicilio al equipo de Irlanda, por un tanto apro-

ximado a aquél. Esperamos que los cronistas ingleses variarán el criterio que formaron en el campo del Arsenal sobre el valor de nuestro fútbol. Si alguno acudió ayer a Dublin, habrá seguramente rectificado.

El partido tuvo un primer tiempo de juego admirable. En él lució destacadamente la valía del fútbol español. Los jugadores hispanos lucharon con técnica admirable, con velocidad inverosímil, con codicia arolladora y, sobre todo, con un bendito entusiasmo que, de haber existido en Londres, quizá hubiera hecho variar el resultado del encuentro.

Casi todo el primer tiempo fué favorable a España, y entonces se lució toda la clase. En el segundo, los irlandeses, abrumados, desmoralizados y rendidos por el cansancio, dado el tren que les obligaron a llevar en la primera parte nuestros jugadores, apenas pudieron hacer nada por obtener una revancha de lo ocurrido en los anteriores cuarenta y cinco minutos.

La labor individual fué igualmente admirable que la del conjunto. Blasco tuvo una actuación acertadísima. Lo mismo puede decirse de la defensa, en la que destacó la valentía de Zabalo y la fuerte pasada de Ciriaco. Fué mejor el primero que el segundo.

En la línea media, Gamborena, el pequeño irundarra, fué el mismo de otros tiempos. Su magnífica colocación, su admirable concepción del juego y los magníficos pases que realizó, tanto al centro como a las dos alas del ataque, fueron los que dieron vida a los impetuosos avances españoles. León, junto a momentos formidables, en los que cubrió todo el campo, tuvo otros en que dejó paso a los ataques irlandeses. Roberto tuvo su mejor actuación de internacional.

Samitier fué Samitier. Con eso está dicho todo. El mago de otras veces, el divo de siempre. Arocha, inteligentísimo y artillero seguro y colocado. Regueiro demostró una clase excepcional. Y los extremos rivalizaron en rapidez y acierto.

Langenus fué el árbitro magnífico de siempre. Imparcial, con buena visión de las jugadas, sólo tuvo alguna pifia al señalar algunos «off-side» inexistentes de la delantera española.

Opinión del señor Cabot

El secretario general de la Federación Española, dijo: «España ha vuelto por sus fueros. No hemos hecho el mejor partido, pero el primer tiempo ha sido lo suficientemente bueno. Si hubiéramos jugado igual en Londres, el resultado hubiera sido muy diferente. De los cinco goles, al menos tres, se deben a la magnífica labor de Samitier.»

Besteiro pronuncia un magnífico discurso en el acto de homenaje a Pablo Iglesias

En la mañana de ayer se celebró en el teatro Español, con motivo del sexto aniversario del fallecimiento de Pablo Iglesias, un acto en el que pronunció un admirable discurso don Julián Besteiro.

Comenzó el acto con la representación por la compañía de José Ibert de la comedia «El gran tacaño». Todos los actores fueron muy aplaudidos por el público que llenaba la sala del teatro.

Al levantarse a hablar el presidente de la Cámara, el público le saludó con una clamorosa ovación, que se repitió en varios momentos de su discurso.

Después de las palabras del presidente de la Cámara, la Banda Municipal, con el concurso de la notable contralto señorita Pilar Villardell y bajo la dirección del maestro Villa, interpretó «El amor brujo», de Falla.

Por último, la Banda, los coros socialistas y docentes niños de las escuelas socialistas, ejecutaron «La Internacional».

EL DISCURSO DE BESTEIRO

Lo que falta a la Constitución. Estos actos conmemorativos—empezé diciendo—por la muerte de Pablo Iglesias, van teniendo cada día, mezclada con la tristeza, una nota de alegría que nace de los avances del socialismo, producidos por la buena semilla que sembraron Iglesias y los que le acompañaron en su labor de iniciación.

El socialismo y el cristianismo La labor que se nos presenta es una labor difícil, y yo, que soy un hombre, más que del día del triunfo, de la víspera o de la antevíspera, siento un anhelo que seguramente vosotros compartís y que consiste en que el partido socialista y la Unión General de Trabajadores se reconcentren en sí mismos, con el cuidado de no perder su sana y sólida orientación primitiva.

El gran propagandista Karl Kaotzky ha dicho ya hace tiempo que abrigaba el temor de que cuando la influencia socialista se fuese extendiendo por el mundo le ocurriese algo parecido a lo que le sucedió al cristianismo primitivo: que al conquistar el poder se degeneró, se impurificó y se convirtió en algo muy distinto de lo que fué su espíritu original. Yo, a pesar de todo el prestigio que tiene y el gran respeto que le profeso a Kaotzky, creo que la comparación no es exacta.

El Socialismo—no hay que acentuarlo—es una doctrina que no encaja en los principios del cristianismo primitivo, fundado en el desprecio de la vida, en el desprecio del mundo y en la esperanza de una liberación ultraterrena. Nosotros aspiramos a dar una valoración espiritual, más científica y estética que moral, al mundo material en que vivimos y, por consiguiente, no hay razón para suponer que las formas del desarrollo del cristianismo son las mismas que las que correspondan a la doctrina socialista.

El socialismo, la economía y los problemas actuales Sin embargo, si nosotros no vigilásemos nuestro espíritu y nuestra conducta, hay que reconocer que el peligro podría convertirse en real, y este momento de peligro es precisamente el presente. No miremos solamente a los problemas de nuestro país, sino a la situación mundial. ¿Cómos sabéis que desde que se empezó a desarrollar el capitalismo se han producido frecuentes crisis de depresión seguidas de períodos de auge de los negocios y de abundancia relativa. Hoy nos encontramos frente a una crisis tan aguda, que ofrece caracteres insolubles, si no se cambia en sus fundamentos el régimen social en que vivimos.

El pesimismo presente y el optimismo del porvenir De esta crisis actual no podremos salir sino mediante una revolución profunda, que renueve por completo los principios que hasta aquí han servido de base a la organización social. En los momentos difíciles es frecuente ver espíritus de os llamados selectos que caen en un pesimismo estéril. Cuando Alemania fué derrotada

El socialismo y el cristianismo militarmente, nació la filosofía de Spengler, que vaticinaba un trastorno apocalíptico, en virtud de cual había de hundirse con Alemania toda la civilización occidental.

Hoy habéis leído que un célebre novelista inglés, ante la crisis por que atraviesa su país, también concibe ideas enas de llenas de negrura y son muchos los escritores británicos que nos hablan del colapso de la economía y de la vida social europea y americana, como uno de esos colapsos de muerte; pero hay que hacer constar que las masas proletarias, que son las que más sufren, tienen un pesimismo presente, pero un optimismo lleno de fe en el porvenir. Saben que para superar estas dificultades hace falta realizar supremos esfuerzos, que están dispuestos a afrontar.

Volvamos los ojos hacia nosotros mismos, estudiemos nuestros principios. Que los jóvenes intelectuales que hoy nos aportan fueras y lasos nos ayuden a realizar esta obra, y entonces estamos seguros de que los triunfos políticos que hemos conseguido en nuestro país, serán el prólogo de un futuro lleno de esperanzas halagüeñas que representen, no solamente el avance de la civilización de España, sino la redención de toda la Humanidad. (Gran ovación.)

Los «colistas» para el sorteo de Navidad tienen hambre y frío Todos los años, por estas fechas se forma junto a la Casa de la Moneda la popular cola para el sorteo extraordinario de Navidad. Hombres y mujeres, jóvenes y viejos de distintas clases sociales componen el conjunto.

Este año hay ya veinticuatro colistas algunos llevan una semana conservando el puesto que suponen ha de valerles unas pesetas.

El día es distraído para ellos; pero la noche es larga, aun cuando procuran preservarse de sus inclemencias por medio de la «calefacción central», como humorísticamente denominan la hoguera alrededor de la cual apretujan sus cuerpos.

De madrugada les hemos visitado. En varios de ellos se advierten señales de reciente bienestar. No nos hemos atrevido a interrogarles, presintiendo su deseo de ocultar la tragedia. Los más decididos, los más acostumbrados a esa lucha, nos han abordado, vaciándonos la pitillera.

Todos han coincidido en asegurarnos que todavía no se ha fijado en ellos la caridad de los pudientes. Hi un donativo en metálico, ni en especie. Pero aguardan confiados en el generoso corazón del pueblo madrileño, y hasta han escrito a nuestro simpático alcalde, para que los recuerde cuando le sea posible. ¡Tienen hambre, sed y frío!

En años anteriores, los próceres de las mansiones cercanas les obsequiaban. Hoy estos aristócratas «veranean». ¡No se acordarán de ellos los nuevos y republicanos madrileños? Suponemos que sí. Estamos seguros de que sí.

En la calle de Goya esquina a la plaza de Colón aguardan...

DEL «LOCK OUT» DE LOS TAXISTAS

Transcurre el paro sin el menor incidente

Persistirá la huelga hasta esperar a la resolución de una nueva asamblea convocada para esta tarde.—El alcalde dicta un bando de tonos enérgicos

Conforme tenían acordado los propietarios de taxis; en la madrugada del sábado último dió principio «lock-out». Este ha sido total, no habiendo circulado durante todo el día de ayer, ni uno sólo de los 3.500 automóviles de alquiler que tienen patente de circulación.

El último taxis que se retiró a su garage, fué el que prestó servicio al alcalde, precisamente, en la madrugada del sábado, con motivo de la visita de la autoridad municipal al señor Galarza.

El primer día de «lock-out» transcurrió sin el menor incidente.

Los viajeros llegados a Madrid por las distintas estaciones pudieron servirse con numerosas camionetas, al precio corriente de los ómnibus.

Durante toda la tarde los directivos de las diferentes sociedades patronales de taxímetros, así como los de los obreros conductores, estuvieron a la expectativa de una solución por parte de las autoridades.

A primera hora de la noche, el alcalde dió a la imprenta municipal el texto del siguiente bando:

«Hago saber:

Que los dueños de automóviles taxímetros del servicio público han retirado en el día de ayer sus carruajes de la circulación.

Como esa medida, a todas luces arbitraria e injusta, viene precisamente en el momento en que el Ayuntamiento estudiaba el problema para buscarle una solución definitiva y proponía fórmula que obviasen dificultades, es preciso señalar al vecindario madrileño la responsabilidad de quienes, prevenidos por acuerdos y bandos anteriores, han interrumpido tan importante servicio público.

Pero como el Ayuntamiento ha de atender en primer término a mantener el principio de autoridad y a velar por los intereses del vecindario, a los que todos deben sublevarse, considera llegado el caso previsto en la base quinta de las aprobadas en sesiones de 26 de octubre de 1930 y 10 de febrero de 1931 y en su virtud retirado, colectivamente los coches de servicio, se declaran caducadas las licencias, procediéndose de acuerdo con la Jefatura Industrial de Verificación de Taxímetros, al levantamiento de los aparatos contadores para impedir el ejercicio de la industria.

De esta medida podrán librarse cuantos poseedores de carruajes se presenten para acreditar su reintegro al servicio público en la Delegación de Tráfico (plaza Mayor, número 3) antes de las doce del día de hoy.

Esta Alcaldía, que procura satisfacer las necesidades del vecindario madrileño para evitarle las molestias que puedan ocasionarle con su actitud los propietarios de taxímetros, confía en la asistencia de sus convecinos para que en breve plazo esté normalizado el transporte urbano en ese aspecto, sin detrimento de la autoridad.

Madrid, 14 de diciembre de 1931.—Pedro Rico.»

Una fiesta infantil en el Cinema Europa

Organizado por la revista «La Voz del distrito de la Universidad», con la cooperación de una comisión en la que figuran prestigiosos nombres de la ciencia, el arte y el foro, secundados eficazmente por la «Casa de la República», se efectuó ayer mañana un festival infantil en el Cinema Europa, cuyo local estaba abarrotado de público.

La fiesta tuvo su comienzo en la elección de la «señorita Infancia», y la designación de la «Presidenta Infancia», nombramiento que recayó en la bellísima señorita y culta escritora americana Dora Mignone, como también de las señoritas que habían de representar a las Ciencias, Letras, Artes y Oficios. Organizóse acto seguido una comitiva en la que figuraba un lucido cortejo infantil, trasladándose en automóviles al citado teatro, donde se desarrolló la segunda parte del programa.

La rondalla «Unión Bancarias», dirigida por el señor Robles, interpretó un escogido programa en el que figuraron obras de Marquina, Granados, Bretón y Serrano, y a continuación, tras breves palabras, el niño «Casa de la República», Juanito Pacheco, pronunció un bonito discurso salutación, dirigido a todos los escolares.

A continuación, los niños Teresita Isasi y Enrique Aguado, interpretaron un inspirado diálogo titulado «Día de la Infancia» y fueron muy aplaudidos. La señorita Mignone desarrolló brillantemente el tema «Cultura y Patria», que mereció los aplausos de la concurrencia. Se procedió luego al reparto de libros y juguetes donados para premiar a las niñas y niños de los grupos escolares Jaime Vera e Isabel Rojo, que han figurado en el cortejo infantil.

El teniente alcalde del distrito de Chamberí, don Wenceslao Carrillo que asistía al acto en representación del Ayuntamiento, pronunció unas palabras muy sentidas acerca de la educación de los niños, y recogió, para llevarla al seno de la Corporación municipal, una proposición del señor Tato Amat.

En las primeras horas de la tarde, terminó el acto con la exhibición de una película cómica y el estreno del himno «Viva la República Española», interpretado por un nutrido y afinado coro compuesto por niñas y niños, acompañados por la banda del Asilo de la Paloma y bajo la acertada dirección de su autor señor Elvira.

A este acto asistió en pleno la Junta directiva de la «Casa de la República» y muchas personalidades.

El Sindicato de Banca y Bolsa

En el Salón Olimpia celebraron ayer mañana un mitin los empleados de banca.

Al acto asistieron representantes de la Asociación de Empleados de Oficinas, un delegado de la Federación Nacional, otro de los Sindicatos catalanes, representantes de la banca oficial y don Manuel Cordón, que en nombre de la Unión General de Trabajadores habló a los reunidos sobre orientación sindical, esbozando las perspectivas abiertas a su actuación.

El Sindicato de Banca y Bolsa Habló también su presidente, señor Amaro, exponiendo por qué los representantes del Sindicato se habían visto obligados a retirarse de los Comités Paritarios, donde su acción se ve anulada por las bases de regulación del actual contrato de trabajo, que cree debe ser denunciado, ya que, como pactado por elementos que no ostentaban la representación genuina de los empleados de banca, y nacidas de un régimen ilegal, no responden a los anhelos de la clase. Denuncia casos de despido arbitrarios, que en las mismas bases quedan justificadas, y anuncia determinadas actitudes de la clase patronal contra las que estima urgente tomar medidas que atenuen el número de despidos que han de producirse.

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

El Sindicato de Banca y Bolsa

GAMA.—Duque de Alba. 4